



Acciones colectivas - testimonios de víctimas... Eduardo Eliecer Osorio, Omar García García

Dentro de las propuestas del coloquio de escuchar y dialogar con víctimas del conflicto social y armado que aun pervive en Colombia, tal como lo informamos en el número que salió en diciembre de 2017, se contó con la valiosa participación de dos representantes de las víctimas, quienes se vieron obligados a huir y buscar refugio en Europa, para salvaguardar sus vidas y las de sus familias.

Eduardo Eliecer Osorio y Omar García García, son dos líderes sociales y ambientalistas de la población San Carlos, ubicada al sur-oriente del Departamento de Antioquia. Desde su exilio en Holanda, ambos siguen buscando cómo proteger los ecosistemas y el desarrollo integral para sus regiones.

También colaboran con el Foro Internacional de Víctimas del conflicto social y armado en Colombia (FIV), entidad que intenta reunir a todas las víctimas, para encontrar una dinámica que logre visibilizar la migración forzada de exilio y refugio, frente a la sociedad colombiana que desconoce el drama de los desplazamientos forzados, internacionales.

Contribuyen con propuestas y acciones colectivas como las del movimiento cívico ambientalista “Movete”, movimiento que se dio a conocer en el coloquio, a través de un documental “Represando El Porvenir”. En él, se muestra una dramática realidad social de la región del sur oriente antioqueño, por la llegada de las hidroeléctricas que trajeron a su paso, destrucción ambiental, hambrunas “destrucción, muerte y desplazamiento”.

Por otra parte, la presión de los grupos paramilitares, agentes persuasorios que utilizaron los gobernantes y las empresas energéticas multinacionales, sirvió para lograr imponer su industria extractivista, de desvío y contaminación de sus ríos, en beneficio propio y en detrimento del ecosistema. Asimismo, representó el apocalipsis para sus pobladores.

En el documental es central el reflexivo testimonio de desesperanza de una niña, habitante de la zona, quien cuestiona con lucidez esa perversa indolencia institucional, el abandono y desprotección estatal para con los pobladores de esta rica región colombiana.

Link del documental : <https://www.youtube.com/watch?v=w3Okc9wNfMk>

Se presentó un segundo documental “Relatos del exilio”¹, en el que Omar García, protagonista principal, como líder cívico y político exiliado en Holanda, narra el drama social de todo un pueblo que fue sometido a la violencia paramilitar, auspiciada por la extrema derecha y por empresas multinacionales.

En su relato expresa su pensamiento, que representa a cada víctima del conflicto que se ve obligada a vivir en el exterior, lo que genera un complejo y doloroso proceso de desarraigo y renuncias, mezcla de sacrificios inimaginables y frustraciones casi insuperables, pero siempre con la esperanza como hilo conductor, resumida en una frase “el sueño de volver y retomar las razones de vivir y por las que se han luchado”.

Link del documental : <https://www.youtube.com/watch?v=xvL6sC0gT68>

¹ Relatos del Exilio, en su capítulo Holanda forma parte de una serie de documentales dirigidos por las periodistas colombianas Luisa Fernanda López y Luisa Fernanda Velásquez.